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N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss, SWA/017/ X 

Sitzung am : 24.02.2010 

Sitzungsort : Sitzungsraum 1 (Stadtwerke) Heidbergstr. 101 - 111, 22846 
Norderstedt (über den Betriebshof zu erreichen) 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 20:35 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Wolfgang Schmidt 

Schriftführer/in : gez. Nadine Peters 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 24.02.2010 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 Herr Wolfgang Schmidt  
 

Teilnehmer  

 Herr Bernd Andt für Herrn Stender 
 Frau Naime Basarici  
 Herr Hans-Georg Becker  
 Herr Heino Dittmayer  
 Herr Peter Gloger für Herrn Miermeister 
 Herr Klaus Grotzeck für Herrn Kelm 
 Herr Harald Hattendorf  
 Herr Gert Leiteritz  
 Frau Heideltraud Peihs  
 Herr Michael Ramcke  
 Herr Nicolai Steinhau-Kühl  
 Frau Ruth Weidler  
 

Verwaltung  

 Frau Nadine Peters Fachbereich 102, Protokoll 
 

sonstige  

 Herr René Bülow stv. bgl. Mitglied 
 Herr Axel Gengelbach Stadtwerke Norderstedt 
 Herr Gerhard Nothhaft stv. bgl. Mitglied 
 Herr Jens Seedorff Stadtwerke Norderstedt 
 Herr Theo Weirich Stadtwerke Norderstedt 
 
 
Entschuldigt fehlten 
Teilnehmer  

 Herr Wolfgang Kelm  
 Herr Joachim Miermeister  
 Herr Emil Stender  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 24.02.2010 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 :  
Technisch-wirtschaftliche Bedeutung einer LWL-Infrastruktur für den Betrieb von 
Energie-, Wasser- und Kommunikationsnetzen in Norderstedt 
 
TOP 5 :  
Gestaltung der Gaspreise der Stadtwerke Norderstedt gem. § 315 BGB unter 
Berücksichtigung der Anfrage des Einwohners Dr. H. Niehusen vom 13.01.2010 sowie 
der Anfrage der Fraktion DIE LINKE zum Thema "Zahlungsaufforderungen an 
Gaskunden" vom 28.01.10 
 
TOP 5.1 : F 10/0054 
Zahlungsaufforderungen an Gaskunden, hier: Anfrage der Fraktion DIE LINKE vom 
28.01.2010 
 
TOP 6 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 6.1 : F 10/0053 
Sachstandsberichte der Werkleitung; hier: Anfrage der GALiN-Fraktion vom 27.01.2010
 
TOP 6.1.1 :  
Stadtwerke forcieren Einsparmaßnahmen für Energie- und Wasserverbrauch 
 
TOP 6.1.2 :  
Förderung von Ergasfahrzeugen 
 
TOP 6.1.3 :  
Förderprogramm ökologische Maßnahmen 
 
TOP 6.2 : F 10/0055 
Strommix und Entwicklung des Öko-Strom-Tarifs; hier: Anfrage der Fraktion DIE 
LINKE vom 28.01.2010 
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TOP 6.3 : F 10/0068 
Klarstellungen zur Ausschusssitzung vom 13.01.2010; hier: gemeinsame Anfrage der 
Fraktion DIE LINKE und der GALiN-Fraktion vom 12.02.2010 
 
TOP 6.4 :  
Anfrage Herr Becker - Kooperation mit HanseNet 
 
TOP 6.5 :  
Bericht Herr Gengelbach - Parkplatzsituation Arriba 
 

Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 7 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 24.02.2010 

 
 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende Herr Schmidt eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden, stellt die form- 
und fristgerechte Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 13 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Abstimmung über die vorliegende Tagesordnung: 
 
Bei 13 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Herr M. Stut, wohnhaft in der Segeberger Chaussee, fragt zum Thema „Unstimmigkeiten mit 
der Abrechnung“. Er weist daraufhin, dass die Gaszähler nicht richtig funktionstüchtig seien 
und zeitweise gar kein Gas durch die Leitung geflossen sei. 
 
Herr Stut fragt an, wie die Werkleitung die Messdifferenzen kommentiert und sich die 
Bewohner/innen dazu verhalten sollen. 
 
Herr Gengelbach erläutert, dass die Stadtwerke eine Befundsprüfung durchführen, um 
eventuelle Funktionsstörungen aufzuzeigen. 
 
Die Werkleitung erläutert den Sachverhalt und antwortet direkt. 
Das bestehende Problem des Herrn Stut wird durch die Werkleitung genau überprüft. 
 
Es werden keine weiteren Fragen der anwesenden Einwohner gestellt. 
 
 
TOP 4:  
Technisch-wirtschaftliche Bedeutung einer LWL-Infrastruktur für den Betrieb von 
Energie-, Wasser- und Kommunikationsnetzen in Norderstedt 
 
Herr Gengelbach veranschaulicht das Glasfasernetz und gibt seine Präsentation als Anlage 
1 zu Protokoll. 
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Es wird ein Zeitungsartikel zum Thema „Gläserner Highway zum Smart Grid“ als Anlage 2 zu 
Protokoll gegeben. 
 
Die Werkleitung referiert zum Thema „Lichtwellenleiterinfrastruktur“. 
 
Fragen der Mitglieder werden durch die Werkleitung beantwortet. 
 
Herr Seedorff referiert zum Thema „Spartenergebnisse 2008 nach dem Formblatt 5“, 
„Wirtschaftlicher Einfluss Regulierung Strom- und Gasnetze“ und zum Thema „Glasfasernetz 
– kritische Fragen, Daseinvorsorge“ (Anlage 3). 
 
 
TOP 5:  
Gestaltung der Gaspreise der Stadtwerke Norderstedt gem. § 315 BGB unter 
Berücksichtigung der Anfrage des Einwohners Dr. H. Niehusen vom 13.01.2010 sowie 
der Anfrage der Fraktion DIE LINKE zum Thema "Zahlungsaufforderungen an 
Gaskunden" vom 28.01.10 
 
Herr Seedorff referiert zum Thema „Überprüfung Gaspreise gemäß § 315 BGB“ und gibt 
seine Präsentation als Anlage 4 zu Protokoll. 
 
Die beigefügte Anlage beinhaltet die Beantwortung der Einwohnerfrage vom 13.01.2010 
(gestellt durch Herrn Dr. Niehusen), eine Dokumentation der Arbeit des 
Werkausschusses/Stadtwerkeausschusses ab dem 25.11.1998 und die Beantwortung der 
Anfrage der Fraktion DIE LINKE zum TOP 5.1 (F 10/0054). 
 
Die Bescheinigung der WIBERA wird als Anlage 5 zu Protokoll gegeben. 
 
Fragen der Mitglieder werden durch die Werkleitung beantwortet. 
 
 
TOP 5.1: F 10/0054 
Zahlungsaufforderungen an Gaskunden, hier: Anfrage der Fraktion DIE LINKE vom 
28.01.2010 
 
Sachverhalt 
 

1) Wie vielen Kunden wurden im November 2009 Zahlungsaufforderungen auf Grund 
einbehaltener Beträge aus alten Gasrechnungen zugesandt? 

 
2) Der Fristablauf für die Zahlung war der 11.12.2009. Wie viele Kunden sind dieser 

Zahlungsaufforderung bisher nachgekommen? 
 
Die Anfrage wird in der Anlage 4 beantwortet. 
 
 
TOP 6:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 6.1: F 10/0053 
Sachstandsberichte der Werkleitung; hier: Anfrage der GALiN-Fraktion vom 27.01.2010
 
Sachverhalt 
 
1) Stadtwerke forcieren Einsparmaßnahmen für Energie- und Wasserverbrauch   

einstimmig am 8.10.2008 beschlossen 
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Beschluss: 
Der Stadtwerkeausschuss bittet die Werkleitung den Verbrauchern aktiv Hilfe bei 
Einsparmaßnahmen anzubieten. 
Als erste Maßnahmen schlagen wir vor: 
• Es wird eine ‚hotline’ geschaffen, die Verbrauchern hilft, kompetente 

Ansprechpartner/Organisationen zu finden 
• Routineschreiben (z.B. Jahresabrechnung) werden Flyer mit Tipps zu 

Einsparmöglichkeiten beigelegt 
• Die Stadtwerke bieten Geräte zur Strom-Verbrauchsanalyse als Leihgabe an  
• Erweiterung der Stadtwerke Homepage um eine Rubrik: „Tipps zum Sparen“. Hier 

sollte der Verbraucher neben konkreten Einspartipps, Beispielrechnungen auch Links 
zu weiterführenden Internetseiten finden, z.B. Fördermaßnahmen 

• Öko-Imagekampagnen der Stadtwerke (z.B. BHKW’s, Photovoltaik, neue 
Straßenbeleuchtung, Ökostromtarif) 

 
2) Förderung von Erdgasfahrzeugen 

einstimmig am 13.5.2009 beschlossen 
 

Beschluss: 
Der Stadtwerkeausschuss empfiehlt der Werkleitung bei der Anschaffung von 
Neufahrzeugen – soweit möglich und wirtschaftlich sinnvoll – Erdgasantriebe oder andere 
emissionsärmere oder emissionsfreie Antriebe einzusetzen. 
Die Werkleitung wird gebeten, dem Ausschuss ein- bis zweimal jährlich über den 
Sachstand 
bezüglich der Erdgasfahrzeuge zu informieren. 
 

3) Förderprogramm ökologische Maßnahmen 
einstimmig beschlossen 08.07.09 
 
Beschluss: 
Die Werkleitung wird gebeten zu prüfen, ob und welche Förderprogramme eingeführt 
werden können, die sowohl der Ökologie als auch der Kundenbindung dienen 

 
Die Fragen werden im Nachfolgenden beantwortet. 
 
 
TOP 6.1.1:  
Stadtwerke forcieren Einsparmaßnahmen für Energie- und Wasserverbrauch 
 
Herr Weirich referiert zum Thema „Stadtwerke forcieren Einsparmaßnahmen für Energie- und 
Wasserverbrauch“ und gibt seine Präsentation als Anlage 6 zu Protokoll. 
 
Fragen der Mitglieder werden durch die Werkleitung beantwortet. 
 
 
TOP 6.1.2:  
Förderung von Ergasfahrzeugen 
 
Herr Gengelbach erläutert, dass es keinen neuen Sachstand bezüglich der „Förderung von 
Erdgasfahrzeugen“ gibt. Bei den Elektrofahrzeugen gibt es leider noch keine entsprechenden 
Serienfahrzeuge. 
 
Als wichtigste Vorraussetzung wird die Erdgastankstelle hervorgehoben. 
 
Zur Zeit stehen die Stadtwerke mit der Stadt Norderstedt bezüglich eines Grundstückes in 
Verhandlung. 



8 

8 
 
 

 

Ein Hersteller einer Markentankstelle hat jetzt signalisiert, dass er ggf. bereit wäre, eine 
Erdgastankstelle auf seinem Tankstellengelände zu errichten. 
 
In den nächsten Sitzungen werden weitere Zwischenberichte diesbezüglich im 
Stadtwerkeausschuss vorgestellt. 
 
 
TOP 6.1.3:  
Förderprogramm ökologische Maßnahmen 
 
Zum Thema „Förderprogramm ökologische Maßnahmen“ gibt es keinen neuen Sachstand. 
 
 
TOP 6.2: F 10/0055 
Strommix und Entwicklung des Öko-Strom-Tarifs; hier: Anfrage der Fraktion DIE 
LINKE vom 28.01.2010 
 
Sachverhalt 
 

1) Wie setzt sich der aktuelle Strommix zusammen? 
 

2) Wann werden die Angaben dazu auf der Internetseite der Stadtwerke aktualisiert? 
(Dort angegebene Werte von 2006 für Norderstedt und 2005 für das 
Bundesgebiet) 

 
3) Wie haben sich die Kundenzahlen des Öko-Strom-Tarifs in den letzten 12 

Monaten entwickelt? 
 
Herr Weirich referiert zum Tagesordnungspunkt und gibt ein Diagramm zum Energiemix der 
Stromlieferungen als Anlage 7 zu Protokoll. 
 
Herr Gengelbach gibt die nachstehenden Tarifkundenzahlen zu Protokoll: 
 
2008: 168 Tarifkunden 
2009: 213 Tarifkunden + 1 Gewerbekunden + 4 Sondervertragskunden 
 
 
TOP 6.3: F 10/0068 
Klarstellungen zur Ausschusssitzung vom 13.01.2010; hier: gemeinsame Anfrage der 
Fraktion DIE LINKE und der GALiN-Fraktion vom 12.02.2010 
 
Sachverhalt 
 
1) Zur Niederschrift der letzten Sitzung am 13.1.2010 bitten wir um weitere Klarstellung: 
 

TOP 5 - Strom: 
In der STW Ausschusssitzung vom 13.1. wurde der Wunsch nach einer 
Gegenüberstellung der mit der Strompreisveränderung verbundenen Einflussfaktoren 
geäußert. Die Darstellung in der Niederschrift erfüllt diesen Wunsch noch nicht. Wir 
bitten die Werkleitung um Darstellung nach folgendem tabellarischen Muster: 
 
(in ct je kWh) alt (2009) neu Veränderung
Kosten EEG ? ? ?
Übrige Kosten ? ? ?
Arbeitspreis ? ? ?
Arbeitspreis Umrechnung auf 9 Monate ? ?  
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TOP 6 - Gas: 
Für die Gaspreisveränderung per 1.4.2010  bitten wir um schriftliche Darstellung der 
Heizölreferenzpreise auf Basis der Charts des letzten Jahres (Beispiel STW 
Ausschuss vom 8.7.2009). 

 
2)  Ergänzend zum TOP 3 der letzten Sitzung am 13.1. bitten wir um weitere Erläuterung 

zum Spartenergebnis Fernwärme: Das Spartenergebnis (vor Steuern) hat sich wie folgt 
entwickelt: 

  2006: 870 T€ 
 2007: 1682 T€ 
 2008:  2597 T€ 
  

• Was sind die Hauptgründe für eine Verdreifachung des Spartenergebnisses 
innerhalb der letzten Jahre? 

• Im Wirtschaftsplan 2008 ist für 2009 ist ein Spartenergebnis von 6381 T€ geplant. 
Im Wirtschaftsplan 2009 ist für 2010 ein Ergebnis von 2150 T€ geplant. Wie 
erklären sich diese Sprünge des Spartenergebnisses?  

 
Herr Seedorff gibt die Beantwortung zum Tagesordnungspunkt 5 – Strom als Anlage 8 zu 
Protokoll. 
 
Herr Dittmayer bittet um ein Mustermahnschreiben (Anlage 9), welches an die Kunden 
verschickt wird.  
 
Herr Seedorff referiert zum Thema „Erdgaspreise“ zum Stichtag 01.04.2010 und 
„Fernwärme“. Die Beantwortung wird als Anlage 10 zu Protokoll gegeben. 
 
Fragen der Mitglieder werden durch die Werkleitung beantwortet. 
 
 
TOP 6.4:  
Anfrage Herr Becker - Kooperation mit HanseNet 
 
Herr Becker fragt zum Thema Kooperationsvertrag mit der Telekommunikationsfirma 
HanseNet. 
 
Herr Weirich antwortet direkt und weist daraufhin, dass vertragliche Inhalte nicht erläutert 
werden können. 
 
 
TOP 6.5:  
Bericht Herr Gengelbach - Parkplatzsituation Arriba 
 
Herr Gengelbach berichtet zum Thema „Parkplatzsituation beim ARRIBA“ und verdeutlicht, 
dass es diesbezüglich keinen neuen Sachstand gibt. 
 
 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 7:  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
Es werden keine Berichte vorgetragen oder Anfragen gestellt. 
 


